

del Elea a Casabó

En estos momentos la Mesa de Vivienda del CEDA se encuentra abocada al trabajo en un barrio de la periferia Oeste de nuestra ciudad, como es Casabó. Concretamente el proyecto surge del Elea 11, con la organización por parte de la Mesa de uno de los talleres de acción urbana donde se trabajó junto a los vecinos y diferentes organizaciones sociales, en el conocimiento y la discusión de diferentes transformaciones urbanas que el barrio transita.

Se realizó en dicho Taller un diagnóstico participativo donde se elaboraron los planos pertinentes y se realizó un "Manifiesto de Casabó", el cual cuenta con el apoyo de más de cuatrocientas firmas de estudiantes de Arquitectura de Latinoamérica.

Posteriormente al Encuentro, se comenzó a articular con el Programa "Ápex-Cerro" (aprendizaje y extensión) de la Universidad de la República en base a un proyecto global llamado "Anteproyecto de Acción Interinstitucional y Comunitaria para el barrio Casabó".

Los objetivos de este programa son:



1. Realizar los trabajos profesionales que permitan resolver los problemas inherentes a la construcción del saneamiento, en una perspectiva de desarrollo estratégico, aprovechando al máximo los aspectos favorecedores (sanitarios, urbanísticos, habitacionales, sociales y culturales) y minimizando los trastornos que genere a personas y familias.
2. Lograr la reubicación de la población que habita en las márgenes del Arroyo Tala, de la cañada próxima y demás personas que habiten en zonas insalubres o requeridas por el tendido de la red.
3. Realizar el proyecto de acondicionamiento de las márgenes del arroyo y la cañada a los efectos de proveer a la población de espacios verdes que permitan realizar actividades culturales y deportivas así como de otras necesidades pendientes en materia de infraestructura.
4. Realizar un proyecto para una adecuada recolección y tratamiento de los residuos sólidos.
5. Participar en una obra de envergadura con las garantías técnicas y de administración de recursos que la Universidad está en condiciones de brindar tanto a los vecinos como a las autoridades municipales y con la participación activa de la población.
6. Realizar una experiencia académica (investigación, docencia y enseñanza) conjunta entre distintas profesiones y disciplinas, en un escenario real, participando en un cambio de importancia estratégica y brindando una oportunidad extraordinaria desde el punto de vista pedagógico para la formación interdisciplinaria e interprofesional de los educandos.
7. Desarrollar una experiencia de coordinación y cooperación interinstitucional con una institución pública.



Al momento actual nos encontramos en una primera etapa de elaboración de un Censo de Población y perfil socio-económico de las Zonas en Situación Crítica Sanitaria (ZSC) de Casabó y Cerro Oeste. Este censo se lleva a cabo de manera interdisciplinaria por parte de las facultades de Medicina, Ciencias (Geografía), Ciencias Sociales, Psicología y Arquitectura, ésta a través de la Mesa de Vivienda. El censo abarca los bordes de la cañada que atraviesa Casabó de Este a Oeste, así como la margen este del arroyo Tala.

Para esta primera instancia del anteproyecto la Mesa de Vivienda propuso un anexo al censo, el cual tiene como objetivo el estudio del hábitat de la población de clasificadores de residuos sólidos a ser relevados en las zonas en cuestión. Se busca una aproximación al conocimiento del uso de suelo del sector considerando escasos los antecedentes en el tema, planteándose al menos como una investigación inicial.

La fundamentación del proyecto se basa en que creemos que el sector de clasificadores ha sido históricamente un engranaje fundamental del proceso de reciclaje de Residuos Sólidos de la Ciudad de Montevideo, produciendo un hábitat particular, propio de la estrategia de sobrevivencia adoptada. Esta actividad y uso de suelo relativo, genera externalidades que deben ser entendidas y atendidas, en el marco de una construcción democrática y participativa de la Ciudad de Montevideo.

Se considera que la sistematización del presente estudio puede ser una herramienta fundamental de acción, en diferentes escenarios: ya sea ante acciones de realojo o regularización de la situación de tenencia de la tierra (escenarios con intensa presencia municipal) o como insumo para proyectos de desarrollo barrial de iniciativa universitaria.

El anexo se considera relevante como experiencia piloto de reconocimiento del hábitat del mencionado sector, experiencia que a posteriori podría extenderse a la totalidad del barrio.

Los objetivos específicos del proyecto son:

- Estudiar la relación de las tareas de clasificado, acondicionamiento y procesamiento del residuo, con los restantes locales de la vivienda con uso residencial.
- Indagar en la extensión de suelo necesaria para desarrollar las tareas específicas de la actividad.
- Estudiar la relación de la actividad con la dinámica general del barrio y específicamente con el circuito de residuos sólidos.
- Conocer la participación de los integrantes del hogar en las tareas.
- Detectar grados e intereses de participación colectiva.

La metodología propuesta parte, además de la elaboración de un cuestionario "extra" para los clasificadores, de plantear el relevamiento mediante un esquema gráfico en planta, donde se visualicen la ubicación y relación entre los distintos usos destinados al suelo, las instalaciones que en él aparezcan, así como los materiales predominantes de las mismas.

